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— В этом году общественно-экологическая 
палата Гражданской ассамблеи Красноярского 
края выработала задачу посмотреть, не 
влияет ли нынешняя деятельность комбината 
на радиационную обстановку. Проверяли 
у реза воды и в очередной раз должны 
были констатировать, что всё спокойно 
в радиационном плане, ГХК нам не вредит.

— С удовольствием посетила Горно-химический 
комбинат. Процессы, которые здесь 
происходят, вызывают доверие, а применяемые 
технологические решения заслуживают высокой 
оценки.
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ШАРАПОВ
Текст: 

Татьяна 
ДОСТАВАЛОВА

ПРИМЕР РАБОТЫ В РАМКАХ ГОСКОНТРАКТА:  
ЛАБОРАНТ-РАДИОФИЗИК ЕЛЕНА КОНДОБА ОПРЕДЕЛЯЕТ  

ВЫХОД НОСИТЕЛЯ ДЛЯ ИЗМЕРЕНИЯ СТРОНЦИЯ-90

ДАННЫЕ ГОДОВЫХ ОТЧЁТОВ ПО ВЫПОЛНЕНИЮ 
ГОСКОНТРАКТОВ В РАМКАХ ФЦП ОФОРМЛЕНЫ 
В ВИДЕ АТЛАСОВ ОБСЛЕДОВАННЫХ ТЕРРИТОРИЙ

БОЛЬШАЯ 
ЭКОРАБОТА

Уважаемые 
работники  
Горно-химического 
комбината!
День эколога, который 
празднуется в нашей стране 
5 июня, за 16 лет существования 
стал значимым и любимым 
профессиональным праздником 
работников нашего предприятия 
и атомной отрасли России. 
Это абсолютно логично: 
ведь эколог — это специалист 
по охране окружающей среды. 
Экологическая политика 
предприятия, принципы системы 
экологического менеджмента, 
приоритет безопасности 
окружающей среды — все 
это прочно вошло в нашу 
повседневную деятельность, 
и сегодня каждый на своём 
рабочем месте является 
амбассадором ответственного 
подхода и минимизации 
негативного воздействия на 
природу.
С особой признательностью 
в этот день мы чествуем наших 
коллег из экологического 
управления предприятия, 
уполномоченных по СЭМ 
в подразделениях, волонтёров 
и всех, кто бережно относится 
к окружающей среде.  
От всей души поздравляем 
наших товарищей, соратников — 
независимых экологов, учёных, 
чья непредвзятость и открытость 
помогают нам совершенствовать 
свою природоохранную 
деятельность! Благодарим 
вас, коллеги, за большой труд 
и искреннюю любовь к природе, 
заботу о её будущем.  
Ведь это наш общий долг 
передать планету Земля со 
всеми её богатствами нашим 
детям, внукам и правнукам!
Желаем вам, уважаемые друзья, 
крепкого здоровья и успехов 
в вашем призвании!

Генеральный директор 
ФЯО ФГУП «ГХК»
Д.Н. Колупаев

Председатель
ППО ГХК 
С.И. Носорева

ДЕНЬ 
ЭКОЛОГА

5
ИЮНЯ

О К Р У Ж А Ю Щ А Я  С Р Е Д А

ГРАФИК НАПРЯЖЁННЫЙ
В рамках федеральной целевой програм-
мы проводится ежегодное обследование 
поймы реки: измеряется гамма-фон, бе-
рутся пробы донных и аллювиальных (на-
мытых паводками) отложений, воды и 
растительности.

— Сколько мы прошли километров вдоль 
Енисея, отбирая пробы и проводя гамма-
съёмку, сосчитать трудно, — рассказывает  
ведущий инженер дозиметрической группы  
лаборатории радиоэкологического монито-
ринга ЭУ Иван Костюк. — За сезон обследо-
вали до 100 км поймы: оба берега и остро-
ва. Отбирали по 150 проб почвы на гамма-
спректрометрический анализ. Это весьма 
трудозатратно. Экспедиция возвращалась в 
августе, результаты нужны к концу сентя-
бря, отчёт к ноябрю. Потом новый полевой 
сезон. Могу уверенно сказать, за последние 
десятилетия радиационная обстановка на 
Енисее улучшилась.

В РАМКАХ ФЦП ВЫПОЛНЕНА 
ПОЛНАЯ ПЕШЕХОДНАЯ  
ГАММА-СЪЁМКА БЕРЕГОВ 
И ОСТРОВОВ ОТ СБРОСА  
СТОКОВ ГХК ДО ПОСЁЛКА 
БОР (УСТЬЕ ПОДКАМЕННОЙ 
ТУНГУСКИ) И КОМПЛЕКС 
РАБОТ ПО ИЗУЧЕНИЮ 
РАДИАЦИОННОЙ  
ОБСТАНОВКИ В ПОЙМЕ

>2000 км 
береговой полосы пройдено 

>1000 га 
участков детализировано

>2000 проб 
отобрано, выполнен их 
спектрометрический 
и радиохимический анализ

АУДИТОРЫ 
РЕКОМЕНДУЮТ 
ТИРАЖИРОВАТЬ

ГХК ПОЛУЧИЛ НАГРАДУ ВСЕРОССИЙСКОГО 
КОНКУРСА РСПП В НОМИНАЦИИ  
«ЗА ЭКОЛОГИЧЕСКИ ОТВЕТСТВЕННЫЙ БИЗНЕС»

АУДИТОРЫ УПОМЯНУЛИ 
ЛИДЕРСКУЮ ПОЗИЦИЮ 
РУКОВОДСТВА 
ПРЕДПРИЯТИЯ 
В ЧАСТИ ПОДДЕРЖКИ 
УПОЛНОМОЧЕННЫХ 
ПО СЭМ, КОТОРАЯ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО ДОЛЖНА 
ПРОДОЛЖАТЬСЯ. 
И ПОБЛАГОДАРИЛИ 
КОЛЛЕКТИВ ГХК ЗА 
ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ 
КОМПЕТЕНЦИЙ 
И СОДЕЙСТВИЕ

Представители 
компании «Орган  
по сертификации  
систем менедж- 

мента ООО «Международ-
ная служба сертификации»  
провели ресертификацион- 
ный аудит системы экологи- 
ческого менеджмента (СЭМ) 
ГХК на соответствие требо- 
ваниям Международного  
стандарта ISO 14001:2015 и 
национального стандарта 
ГОСТ Р ИСО 14001-2016.  
Аудиторы отметили не 
только высокий уровень 
развития СЭМ на ГХК и его 
устойчивое улучшение, 
но и наличие целого ряда 
уникальных практик, до-
стойных тиражирования на 
других предприятиях.

По итогам четырёхднев-
ной работы комиссия сде-
лала вывод о соответствии 
деятельности ГХК всем 
требованиям. Несоответ-
ствий не выявлено ни по 
одному из направлений 
работ. Рекомендован ряд 
улучшений, направлен-
ных на развитие СЭМ. Под-
писанный отчёт будет на-
правлен на предприятие.  

На конкурс специа-
листы экологиче-
ского управления 
ГХК подготови-

ли и направили обобщён-
ный материал о масштаб-
ных проектах предприятия 
и результатах деятельно-
сти в области охраны окру-
жающей среды за 2022–
2023 годы. Претендентов на 
победу оценивал пул экс-
пертов Российского союза 
промышленников и пред-
принимателей — крупней-
шего объединения работо-
дателей Российской Федера-
ции. По итогам оценки ГХК 
признан победителем  
номинации «За экологи-
чески ответственный биз-
нес». Призовую статуэтку 
на торжественной церемо-
нии в Москве главному ин-
женеру предприятия Алек-
сею Холомееву вручил ви-
цепрезидент РСПП Алек-
сандр Варварин. Это уже 
третья награда ГХК в этом 
конкурсе и закономерный 
результат большой работы  

5 июня — Всемирный день охраны окружающей среды. В России 
это День эколога и отличный повод рассказать про экологов ГХК. 
Дел у них всегда очень много, но завершившаяся в 2023 году большая 
работа заслуживает отдельного внимания. ГХК успешно выполнил 
государственные контракты в рамках федеральных целевых программ: 
«Обеспечение ядерной и радиационной безопасности на 2008 год 
и на период до 2015 года» и «Обеспечение ядерной и радиационной 
безопасности на 2016-2020 годы и на период до 2030 года».  
Проведена оценка радиоэкологического состояния поймы Енисея 
в зоне влияния ГХК. Вывод: радиоэкологическая обстановка в зоне 
наблюдения предприятия стабильная и благополучная.

Ведущий аудитор ком-
пании «Международ-
ная служба сертифика-
ции» Ирина Габова, кото-
рая была на ГХК 15 лет на-
зад, когда внедрение СЭМ 
только начиналось, отме-
тила значительные изме-
нения и назвала систе-
му экологического менед-
жмента ГХК крепкой.

— Самое главное —  
значительное улучшение 
экологических показате-
лей, — уточнила Ирина  
Яковлевна. — Считаю про-
сто потрясающим резуль-
татом снижение объёмов  
выбросов радионуклидов  
в Енисей в пять раз и  

более (по отдельным по-
казателям — прим. ред). 
Уменьшилось потребление 
энергоресурсов, образова-
ние всех видов отходов, в 
том числе радиационных. 
Снижение воздействия на 
окружающую среду идёт 
практически по всем на-
правлениям.

Ирина Габова также от-
метила разнообразие ме-
тодов, улучшающих эколо-
гические показатели и по-
вышающих уровень эколо-
гической безопасности за 
счёт вовлечения большо-
го количества сотрудни-
ков предприятия в рабо-
ту СЭМ. 

по минимизации воздейст- 
вия производственной дея-
тельности на окружающую 

среду, что является важ-
нейшим приоритетом для 
предприятия.

С 2008 ГОДА ГХК РЕГУЛЯРНО ПРИГЛАШАЛ ЭКОЛОГОВ-
ОБЩЕСТВЕННИКОВ К ПРОВЕДЕНИЮ СОВМЕСТНОГО 

МОНИТОРИНГА ПОЙМЫ ЕНИСЕЯ. В СООТВЕТСТВИИ 
С РЕГЛАМЕНТОМ МЕРОПРИЯТИЯ МЕСТА ЗАМЕРОВ 

ЭКОЛОГИ ОПРЕДЕЛЯЛИ САМИ В ХОДЕ ЭКСПЕДИЦИИ. 
И ВОТ КАК ОНИ ОТЗЫВАЛИСЬ О РЕЗУЛЬТАТАХ.

В ПРЕДЕЛАХ  
ПРИРОДНЫХ  
ЗНАЧЕНИЙ
Пойму Енисея делят на зоны. Экологи ГХК 
продолжают ежегодное наблюдение за 
этими зонами. Например, дальняя зона — 
до посёлка Бор, 800 км от сбросов. Так как 
здесь значения мощности дозы фоно-
вые, обследуют её раз в пять лет. Гамма-
съёмку берега проводят возле населён-
ных пунктов и в местах оседания и акку-
муляции после паводков. Пробы отбирают 
с поверхности и на глубине — из шурфов. 
Сплошная гамма-съёмка показала, что 
гамма-фон на исследуемых участках на-
ходится в пределах природных значений. 
Пробы подтвердили отсутствие участков 
с содержанием техногенных радионукли-
дов, при которых неограниченное исполь-
зование материалов не допускается. 

— Результаты выполненной работы 
позволяют сделать вывод, что радиаци-

онная обстановка в пойме Енисея после 
остановки в 1992 году проточных реак-
торов существенно улучшилась, — резю-
мирует руководитель ЭУ Алексей Шиш-
лов. — На момент окончания работ по 
ФЦП значение мощности дозы ниже Яр-
цево было практически фоновое. В ближ-
ней зоне — ниже уровня вмешатель-
ства (она по региональным нормам со-
ставляет 0,65 мКзв/ч), то есть реабилита-
ции не требует. Содержание радионукли-
дов в аллювиальных отложениях также 
ниже действующих норм, поэтому реа-
билитация тоже не нужна за исключе-
нием Городского острова в Енисейске, и 
такие работы уже ведутся за счёт крае-
вого бюджета. Ну а в целом радиацион-
ную обстановку в зоне наблюдения ГХК 
можно охарактеризовать как стабильно 
удовлетворительную, она отвечает суще-
ствующим нормативам.
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К УЛ ЬТ У РА  Б Е ЗО П АС Н О С ТИ ГО С ТЬ  Н О М Е РА

Материалы 
разворота: 

Татьяна 
ДОСТАВАЛОВА

— Александра Михайловна, вы доволь-
ны итогами слёта?

— Все думали, что расследовать несчаст-
ный случай, создавать портреты уполномо-
ченных, отвечать на вопросы будет скуч-
но. Я переживала, что после обеда половина 
участников не вернётся. Вернулись все. И 
даже подошли те, кто не смог до обеда, на-
столько всё оказалось увлекательным. День 
пролетел как минута, расставаться никому 
не хотелось. Мы не ожидали, что слёт полу-
чится таким интересным. Очень много по-
ложительных отзывов! 

— Первый слёт, а вы не побоялись 
пригласить не только «своих».

— Основные приглашённые — три орга-
низации. На всех наших квизах они проси-
ли обязательно звать их на такие мероприя-
тия. Это НО РАО, где в составе рабочей груп-
пы в рамках развития и расширения про-
екта «Культура безопасности» я проводи-
ла диагностику уровня КБ. Наш нынешний 
генподрядчик «Элерон» и будущий генпо-
дрядчик ООО «СМУ ГХК», куда уже перешло 
большинство персонала «Элерона», тоже 
должны были участвовать. Вся получен-
ная информация будет ими использована. 
Мы вовлекаем в наше движение подрядные 
организации, где статистика травматизма 
пока оставляет желать лучшего.

На слёте я заново открыла наших ло-
кальных тренеров. Суперкоманда, полный 
восторг! А ведь проекту всего два с полови-
ной года. Хочу выделить Олесю Белякину 
и Павла Жилкина, которые ведут фабри-
ку безопасности работы на высоте. Прохо-
дя сертификацию в Корпоративной акаде-
мии Росатома, они получили очень нуж-
ный опыт работы с аудиторией. На них я 
уже могу целиком положиться. 

— Как подбирали вопросы? Напри-
мер, про портреты уполномоченных по 
ОТ и по КБ?

— Мы сумели восстановить на ГХК ин-
ститут уполномоченных по ОТ и развить 
движение уполномоченных по КБ. Одной 
из целей слёта было донести разницу, кото-
рую пока не все понимают. Уполномочен-
ный по ОТ, представляя профсоюз, руко-
водствуется инструкциями и приказами. 
Уполномоченный по КБ развивает само-

сознание, люди начинают поступать пра-
вильно не потому что так в инструкции, а 
потому что иначе просто не могут. Разни-
цу надо понять всем, ведь расширение про-
екта идёт на весь Росатом, развитие КБ кос-
нётся каждого. Кураторам предстоит колос-
сальный труд, и нет для них помощников 
лучше, чем уполномоченные по КБ, кото-
рые, как выяснилось на слёте, должны быть 
не просто увлечёнными темой безопасно-
сти, но и психологами от бога.

— Каково состояние общества с точ-
ки зрения КБ?

— Оставляет желать лучшего. Наши ди-
агностики показывают, что люди не за-
мечают очевидного, считая риск нормой. 
Пока не произойдёт несчастный случай, на 
скользкую дорогу никто не среагирует. Но 
ведь риск можно предотвратить! В этом и 
заключается КБ.

И на заботе об окружающих я бы зао-
стрила внимание. Да, мировая тенден-
ция — вперёд любой ценой. Но нет такой 
цели, к которой стоит бежать, когда вокруг 
падают и умирают люди. Задача культу-
ры безопасного поведения — остановиться 
и оценить возможные риски. Видеть про-
исходящее вокруг — одна из самых важ-
ных целей, мы никогда не придём к целе-
вому уровню безопасного поведения, не 
научившись критично оценивать своё по-
ведение и замечать, что происходит с тем, 
кто рядом. 

— Что дальше?
— Ждём визит представителей АНО 

«Корпоративная Академия Росатома» для 
подведения итогов проекта. Это независи-
мая экспертная организация проведёт ди-
агностику и оценит уровень культуры без-
опасного поведения, которого мы достиг-
ли. Дальше — сценарий слёта-2025. Глав-
ный инженер Алексей Холомеев поручил 
сделать его более масштабным. Скорее все-
го, пригласим уполномоченных из органи-
заций дивизиона. Коллеги из НО РАО пред-
ложили звать не только специалистов и 
руководителей по ОТ и КБ, но и непосред-
ственных исполнителей из числа лидеров 
общественного мнения, которые способны 
не только донести информацию до коллег, 
но и стать примером и повести за собой.

Главный специалист по 
культуре безопасности 
ГХК Александра 
Альянова итогами слёта 
довольна: получилось 
практически всё, 
команда ГХК отработала 
на отлично. И уже 
началась подготовка 
к слёту-2025. Каким он 
будет, какие выводы 
сделаны? И вот ответы 
на эти и другие вопросы.

Продолжаем начатый в прошлом номере 
«Вестника» разговор на очень важную тему. 
Накануне Всемирного дня охраны труда ГХК 
провёл первый слёт лидеров безопасности 
для железногорских организаций, входящих 
в контур Росатома. Откликнулись НО РАО, 
«Элерон», «Атомспецтранс», «Атом-охрана», 
от ГХК — структурные подразделения и три 
«дочки»: ОКБ КИПиА, ПРЭХ, СМУ.  
Формат «без галстуков» обеспечил 
открытость, доверие и комфорт, сыграв 
в итоге свою роль в успехе слёта.

МНЕНИЕ ОРГАНИЗАТОРА

ПРОФИЛЬНЫЙ КВЕСТ  
ПОД АПЛОДИСМЕНТЫ
Целью слёта был обмен опытом по раз-
витию культуры безопасности и при-
менению лучших практик. В програм-
ме — квест «Расследование несчастного 
случая», знакомство с лучшими практи-
ками в области охраны труда (ОТ) и куль-
туры безопасности (КБ) на ГХК, разработка 
модели уполномоченных по ОТ и КБ. 

Участников слёта приветствовали заме-
стители генерального директора ГХК Па-
вел Конев (внутренний контроль) и Алек-
сандр Марков (материально-техническое 
снабжение). Напомнили: люди для Росато-
ма — главный приоритет. Пожелали всем 
получить импульс, который поможет в ра-
боте и повысит общую безопасность.

Затем участников разбили на команды, 
в каждой — работники разных предприя-
тий. Так быстрее знакомиться и проще об-
мениваться опытом. Определились с ро-
лями в квесте про несчастный случай: кто 
оказывает доврачебную помощь, опраши-
вает пострадавших, составляет акт, выяв-
ляет опасности и риски, составляет план 
мероприятий по профилактике травма-
тизма. 

Условный «несчастный случай» прои-
зошёл в лаборатории. Лаборантка (инже-
нер НП МЦИК Наталья Александрова) пе-
реливала кислоту над раковиной, которую 
чинил в свой обеденный перерыв сантех-
ник (оператор МАС СЦ Виталий Гук). В ито-
ге всё упало. Прибежавший завлаб (техник 
АХС Николай Губанов) тоже упал и сломал 
руку, а мастер (техник цеха №4 ЗРТ Екате-
рина Пилюгина), явившись после звонка 
сантехника, решила, что скорая не нуж-
на, акт она составит сама и директору до-
ложит. И ушла. 

Команды работали азартно, а потом 
увлечённо разбирали ошибки, свои в том 
числе: аптечка просрочена, договора со 
слесарем нет, СИЗов нет... Возникла спон-
танная дискуссия насчёт возможных ри-
сков, закончилось всё дружными аплодис-
ментами артистам — команде уполномо-
ченных по ОТ и КБ ГХК.

КАКОЙ ТЫ,  
ИДЕАЛЬНЫЙ  
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ?
Лучшие практики слёт обсуждал, слушая 
главного специалиста по культуре безопас-
ности службы охраны труда ГХК Александру  
Альянову. На ура зашли видеоролики от 
участников конкурса 2022 года, проходивше-
го в социальных сетях. Их активно исполь-
зует служба охраны труда (СОТ). С новой 
силой вспыхнула дискуссия насчёт СИЗов. 
Общий вывод: самая наболевшая тема. 

С большим интересом слушали рассказ 
локального тренера по КБ Олеси Белякиной 
про пять шагов безопасности. И это был не 
скучный доклад, а живое общение с залом. 

Не менее заинтересованно слёт изучал 
огромный слайд, изображавший, кажется, 
все возможные и невозможные наруше-
ния. Вывод обескуражил: а ведь примерно 
так и выглядит любая стройка. Да, гипер-
бола, но работать точно есть над чем.

Модели уполномоченных по ОТ и КБ 
команды разрабатывали, отвечая на во-
просы. Какой он, идеальный уполномо-
ченный? И что, например, может его мо-
тивировать. Да, премирование! А ещё?  

Как не менее эффективный стимул назва-
ли мероприятия Росатома на тему безо-
пасности. Поехать на Всероссийскую неде-
лю охраны труда в Сочи хотят все не толь-
ко потому что там море и пальмы. Там 
интересно. И очень полезно!

Именно про пользу и интерес говорили 
участники после слёта, и расходиться им 
не хотелось.

— Да, было очень интересно и полез-
но, — считает специалист по охране труда 
ООО «ОКБ КИПиА ГХК» Екатерина Луки-
ных. — Расследуя несчастный случай, мы 
прошли все этапы — от доврачебной по-
мощи до профилактики. Обсудили риски, 
возникающие при производстве работ, и 
самую больную тему: спецодежду и спецо-
бувь. Тщательно разработали модель упол-
номоченного по ОТ. Отличная идея — при-
влечь коллег из других предприятий. Мы 
все в Росатоме, нам надо взаимодейство-
вать: позиция в отношении охраны тру-
да и безопасности должна быть единой и 
всем понятной. Слёт поможет, мы пере-
знакомились и говорим на одном языке. 
Такой обмен опытом просто невозможно 
переоценить.

ЭТО БЫЛ ГВОЗДЬ ПРОГРАММЫ:
— НАТАША! МЫ ВСЁ УРОНИЛИ! ПОВЕРИЛ БЫ ДАЖЕ СТАНИСЛАВСКИЙ

АЛЕКСАНДРА АЛЬЯНОВА: «МЫ САМИ НЕ ОЖИДАЛИ, 
ЧТО СЛЁТ ПОЛУЧИТСЯ ТАКИМ ИНТЕРЕСНЫМ!»

РАВНОДУШНЫХ 
В ЗАЛЕ НЕ 
НАБЛЮДАЛОСЬ.  
ПОТОМУ ЧТО 
ИНТЕРЕСНО 
БЫЛО ВСЕМ

ТАКОЙ 
ПОЛЕЗНЫЙ 
СЛЁТ

СЮРПРИЗ  
ДЛЯ ЕКАТЕРИНЫ

На слёте был сюрприз. Техник 
цеха №4 ЗРТ Екатерина 
Пилюгина в 2023-м стала 
лучшим уполномоченным по 

ОТ Первичной профсоюзной организации 
ГХК. Она эффективно работала в части 
охраны труда, помогала создавать 
здоровые и безопасные условия, 
контролируя ОТ и беседуя с коллегами. 
Внесла официальное изменение в нормы 
бесплатной выдачи спецодежды и четыре 
представления, которые устранили. 
Участвовала в выставке и форуме 
«Безопасность и охрана труда-2023» 
в столице. И была номинирована на 
отраслевой профсоюзный конкурс лучших 
уполномоченных по ОТ, где при рекордном 
числе заявок вошла в число лучших.

ЕКАТЕРИНА ПИЛЮГИНА ПРО СВОЮ 
НАГРАДУ ПОБЕДИТЕЛЯ КОНКУРСА 

РПРАЭП СРЕДИ УПОЛНОМОЧЕННЫХ 
ПО ОТ ДАЖЕ НЕ ДОГАДЫВАЛАСЬ. 

СЮРПРИЗ!

— Я ничего не знала! — призналась 
Екатерина, которая свою награду получала 
уже в образе мастера из квеста про 
несчастный случай. — Очень приятно, 
конечно. Я благодарна Александре 
Михайловне (Альяновой — прим. ред.) 
и нашему заводскому профсоюзу за 
поддержку. Уполномоченные очень 
нужны, главное — чтобы они были 
неравнодушными и сами хотели работать, 
а не потому что их назначили. Слёт собрал 
именно таких, и очень хорошо, что тут 
идёт взаимодействие уполномоченных 
и по ОТ, и по КБ. Абсолютно все 
инициативные и вовлечённые! 

А вот сыграть мастера было непросто. 
Настоящий мастер понимает взятую 
на себя ответственность за каждого 
работника и за коллектив. Это не только 
про план, но и про безопасность и условия 
труда. Всё очень серьёзно, есть над чем 
работать, но самое главное — рабочие 
прислушиваются и уже сами развивают 
свою культуру безопасности. 

Фото: Михаил СВЕРБЁЖКИН
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Готовила 
Юлия 

БОРОДИНА

— Шесть лет назад был запущен целый  
ряд национальных проектов, которые стали 
стратегической программой развития 
страны. И в этой работе Росатому была 
отведена большая роль — мы теперь 
напрямую задействованы в арктических 
проектах, решении экологических задач, 
цифровизации российской экономики, 
развитии образования и медицины,  
и целом ряде других направлений.

Алексей Лихачёв
генеральный директор  
Госкорпорации «Росатом»

В подразделениях Горно-химического комбината завершились каскадные собрания первого 
в этом году Дня информирования. Мы собрали для вас ключевые тезисы из выступления 
генерального директора Госкорпорации «Росатом» Алексея Лихачёва, а также продолжаем 
публиковать ответы на вопросы, поступившие от работников ГХК в ходе Дня информирования.

Директор по государственной 
политике в области РАО, ОЯТ 
и ВЭ ЯРОО Госкорпорации 
«Росатом» Василий Тинин 
с рабочим визитом посетил 
ГХК, провёл ряд совещаний 
и встретился с молодёжью

РОЛЬ РОСАТОМА 
В УСПЕХАХ СТРАНЫ

КАК В НАЧАЛЕ 
АТОМНОГО ПРОЕКТА

ПОКАЗАТЕЛИ  
ГОСКОРПОРАЦИИ  
ЗА 6 ЛЕТ
С 2018 года больше чем на 100 тысяч вы-
росло число сотрудников. В 2,5 раза за этот 
период увеличилась выручка в открытой 
части. Почти в 6 раз выросла выручка по 
новым продуктам. Портфель заказов по 
этому направлению стал в 3 раза больше, 
чем в 2018 году. В 2,5 раза увеличилась за-
рубежная выручка.

НОВЫЙ 6-ЛЕТНИЙ ЦИКЛ
Обращаясь с посланием к Федеральному 
Собранию, Президент России Владимир 
Путин обнародовал планы развития стра-
ны на следующие 6 лет. Они связаны с ре-
шением задач технологического развития, 
нацеленных на увеличение доли отече-
ственных высокотехнологичных товаров и 
услуг на внутреннем рынке. Эти планы на-
прямую связаны с Росатомом. Госкорпора-
ция будет участвовать во всех нацпроектах 
технологического суверенитета.

Одновременно Президент сформулировал 
задачу по повышению производительности 
труда, внедрению цифровых технологий в 
управлении, роботизации и автоматизации 
промышленности. Это необходимое условие 
достижения национальных целей.

ВЫПОЛНЕНИЕ ЗАДАЧ 
ВНУТРИ СТРАНЫ
Ключевая задача — обеспечение выполне-
ния государственного оборонного заказа. 
ГОЗ значительно вырос. Всеми предпри-
ятиями ОПК Росатома он выполняется в 
полном объёме.

Предприятия ОПК Росатома досрочно 
выполнили поставленную Президентом 
задачу по увеличению до 50% в выручке 
доли высокотехнологичной гражданской 
продукции. Доля диверсифицированной 
продукции в ОПК Росатома достигла почти 
52%. К 2030 году должны выйти на показа-
тель 65-70% за счёт роста объёмов граж-
данского производства.

Вторая после ГОЗа государственная за-
дача — обеспечение энергетической неза-
висимости страны.

РАЗВИТИЕ ГОРОДОВ
Наша задача ближайших лет — сделать 
так, чтобы каждый из 31 атомграда был 
вписан в федеральные программы под-
держки городов. Это обеспечит масштаб-
ные инвестиции в городскую инфраструк-
туру, ЖКХ, транспорт.

ЗАДАЧИ НА БЛИЖАЙШИЙ ГОД
Во-первых, безусловное выполнение всех 
планов 2024 года. Это гособоронзаказ, вы-
работка электроэнергии, достижение целе-
вых показателей в зарубежной выручке и 
выручке по новым продуктам.

Во-вторых, мы должны перевести  
Видение-2030 в конкретное состояние. 
К 2025 году нам нужно составить деталь-
ный 6-летний план достижения всех це-
лей 2030 года, базируясь на показателях 
Видения.

При этом уже пора приступать к форми-
рованию долгосрочной стратегии Росатома 
до 100-летия отечественной атомной от-
расли. Поэтому сегодня мы начинаем ра-
боту по формированию стратегии разви-
тия отрасли до 2045 года.

Какие новые 
локации, улицы, 
скверы, площади, 
иные общественные 
места планируется 
отремонтировать 

или создать в нашем городе 
в ближайшие годы?  
За последнее время город  
начал преображаться, очень 
понравились Нейтрино-парк, 
реконструкция тротуара у 
ЗАГСа, пешеходная дорожка 
вокруг озера. Что ждёт нас, 
железногорцев, впереди?

Ответ подготовлен 
администрацией 
ЗАТО г. Железногорск:

— Администрация 
Железногорска в 2024 году 
осуществляет реализацию 
следующих проектов: 
общественной территории 
«Пляж» (прилегающая 
к городскому озеру, 
объединённая с западной 
частью парка им. С.М. Кирова); 
общественной территории 
«Бульвар Андреева» 
(на участке от ул. Ленина до 
ул. Свердлова); общественной 
территории «Улица Ленина». 
В целом, согласно утверждённой 
муниципальной программе 
«Формирование современной 
городской среды на 2018—
2026 годы», благоустроены 
в период по 2026 год будут 
следующие общественные 
территории: бульвар 
Кирова, территория вокруг 
зданий ул. Королёва, 7а, 15а, 
пр-т Курчатова, 54а, 54б; 
«Тропа Байкал» (экопарк 
«Белая лисица») — территория 
бывшей лыжероллерной трассы; 
«Экопарк» — территория от 
храма до «Карасятника».

В И З И Т

Василий Тинин провёл в Железно-
горске три насыщенных дня, по-
сетив производственные площад-
ки Горно-химического комбина-

та. Значительную часть повестки визита 
составили такие вопросы, как строитель-
ство и оснащение второго пускового ком-
плекса опытно-демонстрационного цен-
тра ГХК по переработке ОЯТ, выполнение 
производственной программы по изготов-
лению МОКС-топлива, осмотр площадок 
под размещение планируемых объектов, в 
том числе исследовательского жидкосоле-
вого реактора. Обсуждались также разви-
тие НП МЦИК, дочерних ООО «РМЗ ГХК», 
ООО «СМУ ГХК», железногорского филиа-
ла ФГУП «НО РАО».

Приезжая на предприятие, Василий 
Тинин всегда встречается с работниками. 
На этот раз он попросил пригласить моло-
дёжь и говорил о задачах, стоящих перед 
Госкорпорацией, дивизионом «Экологи-
ческие решения» и ГХК. Призвал молодых 
сотрудников максимально активно под-
ключаться к решению производственных 
вопросов, отметив, что, во-первых, ви-
дит будущий комбинат как крупнейший 
производственный и научный центр в об-
ласти радиохимии и переработки ОЯТ. Во-
вторых, здесь есть всё как для развития 
производства очень дорогой и очень вос-
требованной изотопной продукции, так и 
для создания мощного научного кластера 
с центром подготовки кадров.

Он поручил в первую очередь подумать 
над привлечением технических кадров, в 
том числе рабочих, и на предприятие, и в 
Железногорск. Если сейчас не найти эф-
фективные решения, с учётом перспектив 
развития ГХК кадровый дефицит неиз-
бежно будет расти, считает руководитель 
дивизиона. Чем заинтересовать молодых, 
чтобы они захотели тут учиться и тут 
остаться работать? Для ответа на этот во-
прос нужен нестандартный взгляд, свой-
ственный как раз молодёжи.

С целью развития науки на предприя-
тии Василий Владимирович порекомен-
довал поднять уровень запланированной 
на юбилейный 2025 год конференции до 
международного. И ещё задачи для Совета 
молодёжи ГХК: найти пути снижения за-
трат, придумать способы повышения во-
влечённости рабочего персонала, собрать 
идеи развития профилактория «Юбилей-
ный», активно участвовать в движении 
«AtomSkills». 

Затем руководитель дивизиона ответил  
на вопросы про строительство ОДЦ, кото- 
рый обязательно будет запущен в 2025 году  
и где сейчас тоже большая потребность  
в кадрах, на этот раз строительных. 
Дочку Горно-химического комбината 
ООО «СМУ ГХК» он видит в ближайшем 
будущем как мощную строительную  

организацию, которая сможет брать на себя 
требуемые объёмы ответственных работ.

— В Росатоме сейчас столько же инте-
реснейшей работы, как это было в начале 
атомного проекта, подключайтесь! — уже 
прощаясь, сказал Василий Тинин моло-
дым сотрудникам ГХК. — Я в вас верю, 
а вы докажите, что не зря!

ПРИЕЗЖАЯ НА 
ПРЕДПРИЯТИЕ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДИВИЗИОНА 
«ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ 
РЕШЕНИЯ» ВАСИЛИЙ 
ТИНИН ВСЕГДА 
ВСТРЕЧАЕТСЯ 
С РАБОТНИКАМИ. 
НА ЭТОТ РАЗ 
ОН ПОПРОСИЛ 
ПРИГЛАСИТЬ 
МОЛОДЁЖЬ

МАКСИМАЛЬНО АКТИВНО ПОДКЛЮЧАТЬСЯ К РЕШЕНИЮ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 
ВОПРОСОВ — ЗАДАЧА №1 ДЛЯ МОЛОДЁЖИ ГОРНО-ХИМИЧЕСКОГО КОМБИНАТА

Фото: Илья ШАРАПОВ
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Фото  
Юлия  

РАЗЖИВИНА, 
Михаил 

СВЕРБЕЖКИН 
Текст:  

Яна 
ЯНУШКЕВИЧ

В Железногорске обсудили стратегию развития  
социальной активности в атомных городах

ВОЗМОЖНОСТИ  
ДЛЯ АТОМГРАДОВ
Росатом совместно с городскими адми-
нистрациями и активистами разрабаты-
вает программу поддержки социальных 
практик и улучшения условий для досу-
га и отдыха горожан. Рабочая встреча по 
развитию социальной активности в горо-
дах присутствия отрасли состоялась в мае 
в музее Железногорска. Главной целью со-
вещания стало обсуждение возможностей 
формирования совместного плана меро-
приятий местных активистов и некоммер-
ческих организаций (НКО), администрации 
Железногорска и Госкорпорации по реали-
зации волонтёрских, социальных, экологи-
ческих инициатив и проектов по улучше-
нию условий для досуга и отдыха горожан.

Участие в дискуссии приняли директор 
Проектного офиса по внутренним комму-
никациям и корпоративной социальной 

ответственности (КСО) Росатома Анна  
Жигульская, руководитель направления 
«Туризм и гостеприимство» АНО «Энер-
гия развития» Госкорпорации «Росатом» 
Вита Саар, представители администрации 
и Горно-химического комбината, участни-
ки корпоративного и городского волонтёр-
ства, молодёжного и ресурсного центров.

ПЕРЕВОД  
В ПРАКТИЧЕСКОЕ  
РУСЛО
Также Росатом совместно со всероссий-
ской Ассоциацией волонтёрских центров 
(АВЦ) запускает программу для атомных 
городов по акселерации социальных про-
ектов. При помощи ключевых федераль-
ных экспертов идеи городского актива бу-
дут доработаны и получат план практиче-
ской реализации.

— Мы заинтересованы в том, чтобы атом-
грады развивались в комплексе с предпри-
ятиями Госкорпорации на их территории. 
Чтобы их жители находили не только пер-
спективную работу, но и возможности само-
реализоваться и внести вклад в развитие го-
рода. Мы впервые настолько плотно объеди-
няем нашу работу с администрациями и во-
лонтёрским сектором, вместе продумываем, 
как повысить эффективность предлагаемых 
проектов и дать дорогу именно тем инициа-
тивам, которые действительно нужны тому 
или иному городскому сообществу, – расска-
зала на встрече Анна Жигульская.

ГОСТЕПРИИМСТВО:  
ПЕРВЫЕ ШАГИ СДЕЛАНЫ
Во второй части мероприятия участники  
совместно составили описание проектов, 
способствующих улучшению качества  

досуга и отдыха жителей Железногорска, а 
также обсудили, как развитие этих проек-
тов может способствовать формированию 
качественного турпродукта для организо-
ванных групп, приезжающих с целью проф- 
ориентации и знакомства с уникальным 
городом Железногорском и его жителями.

— В закрытых городах особенно важно 
уделять внимание качеству досуга и от-
дыха людей, и в этом помогают инстру-
менты, которые давно проверены в сфе-
ре гостеприимства. Важно, что в создании 
маршрутов по городам, обустройстве мест 
отдыха, музеев, развитии гастрономии и 
мастерских могут принимать участие жи-
тели города. Развивается малое и среднее  
предпринимательство, создаются новые  
рабочие места, вовлекается молодёжь и 
люди серебряного возраста — крепнет 
привязанность и растёт гордость за род-
ной город, — рассказала Вита Саар.

Несмотря на статус ЗАТО, в Железногорс- 
ке развиваются отдельные проекты по 
знакомству с историей и современностью 
города. Так, ГХК в сотрудничестве с Цен-
тральной городской библиотекой имени 
М. Горького создал аудиогид «Голос атом-
ного города» по интересным местам ЗАТО. 
Ещё один проект — «Виртуальный тур в 
гору» в формате 3D — будет презентован 
широкой публике в 2025 году и позволит 
«побывать» на остановленном атомном 
реакторе АДЭ-2.

Тематические городские маршруты, 
квесты и цифровые решения – любые 
идеи от городского актива могут попасть 
в акселерационную программу, которую в 
2024 году открывает Росатом для городов 
присутствия. В её рамках российские ор-
ганизации из сферы внутреннего и внеш-
него туризма помогут атомным городам 
упаковать свои идеи в удобный формат.

ДОСУГ — 
ЭТО ВАЖНО

С П Р А В О Ч Н О

ЗНАКОМИМСЯ:  
НОВАЯ ПРОГРАММА 
РОСАТОМА  
«ЛЮДИ И ГОРОДА»

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИИ 
И РЕГИОНАЛЬНЫЕ ВЛАСТИ 
В ПАРТНЁРСТВЕ С КРУПНЫМИ 
РОССИЙСКИМИ КОМПАНИЯМИ 
УДЕЛЯЮТ БОЛЬШОЕ ВНИМАНИЕ РОСТУ 
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ В СТРАНЕ. РОСАТОМ 
И ЕГО ПРЕДПРИЯТИЯ ПРИНИМАЮТ 
АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ В ЭТОЙ РАБОТЕ. 
ТАК, В 2023 ГОДУ СТАРТОВАЛА 
ПРОГРАММА «ЛЮДИ И ГОРОДА», 
КОТОРАЯ ПРЕДПОЛАГАЕТ РАБОТУ 
ПО НЕСКОЛЬКИМ НАПРАВЛЕНИЯМ: 
СОЗДАНИЕ СОВРЕМЕННОЙ, 
ТЕХНОЛОГИЧНОЙ И УДОБНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ И ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ 
СРЕДЫ; ВОВЛЕЧЕНИЕ ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДОВ 
В СОЦИАЛЬНО-ОБЩЕСТВЕННУЮ 
ЖИЗНЬ, ФОРМИРОВАНИЕ УСЛОВИЙ 
ПО РАЗВИТИЮ МЕДИЦИНЫ 
В ГОРОДАХ ПРИСУТСТВИЯ РОСАТОМА. 
СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ КАЖДОГО 
ГОРОДА РЕАЛИЗУЕТСЯ С УЧАСТИЕМ 
ЗАИНТЕРЕСОВАННЫХ СТОРОН — 
ГОСКОРПОРАЦИИ, МЕСТНЫХ ВЛАСТЕЙ, 
БИЗНЕСА И ЖИТЕЛЕЙ.

НА ВСТРЕЧЕ ОБСУДИЛИ, 
КАКИЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
МОГУТ БЫТЬ ВАЖНЫ ДЛЯ 
КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ 
СОЦИАЛЬНОЙ АКТИВНОСТИ 
В ГОРОДЕ: НОРМАТИВНАЯ 
БАЗА, ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СОПРОВОЖДЕНИЕ, НАЛИЧИЕ 
НЕОБХОДИМОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
И ИНСТРУМЕНТЫ ВОВЛЕЧЕНИЯ 
В ФОРМИРОВАНИЕ ИНИЦИАТИВ

ГОСТЬИ ЖЕЛЕЗНОГОРСКА 
АННА ЖИГУЛЬСКАЯ И ВИТА СААР 
НА ОСТАНОВЛЕННОМ АТОМНОМ 
РЕАКТОРЕ АДЭ-2. В БУДУЩЕМ 
ОН СТАНЕТ ОТРАСЛЕВЫМ МУЗЕЕМ. 
А В БЛИЖАЙШИХ ПЛАНАХ — 
ПРЕЗЕНТАЦИЯ ВИРТУАЛЬНОГО 
ТУРА В ПОДГОРНУЮ ЧАСТЬ ГХК, 
КОТОРЫЙ ПОЗВОЛИТ «ПОБРОДИТЬ» 
ПО ОСТАНОВЛЕННОМУ АТОМНОМУ 
РЕАКТОРУ. ПРЕЗЕНТАЦИЯ НАМЕЧЕНА 
НА 2025 ГОД

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ШКОЛ И МОЛОДЁЖЬ 
НА ВСТРЕЧЕ ОТРАБОТАЛИ 
И КАЧЕСТВЕННО, И С НАСТРОЕНИЕМ. 
ОБОЗНАЧИЛИ ДЕФИЦИТЫ 
В ЧАСТИ МОЛОДЕЖНОГО ДОСУГА. 
ОРГАНИЗАТОРЫ ВЗЯЛИ В РАБОТУ!

ПО СЛОВАМ ДИРЕКТОРА ПРОЕКТНОГО 
ОФИСА ПО ВНУТРЕННИМ КОММУНИКАЦИЯМ 

И КСО РОСАТОМА АННЫ ЖИГУЛЬСКОЙ, 
РЕЗУЛЬТАТОМ ПРОВЕДЁННОЙ РАБОЧЕЙ 

СЕССИИ СТАНЕТ ОБЩИЙ ПЛАН 
МЕРОПРИЯТИЙ СОЦИАЛЬНОЙ АКТИВНОСТИ 

ПО КАЖДОМУ ПИЛОТНОМУ ГОРОДУ, 
КОТОРЫЙ ДАСТ ПОНЯТЬ, КАКИЕ СФЕРЫ 

И АУДИТОРИИ УЖЕ ОХВАЧЕНЫ И ГДЕ НУЖНО 
УСИЛИТЬ АКЦЕНТЫ. В ЭТОМ ПОМОГУТ В ТОМ 

ЧИСЛЕ ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ЭКСПЕРТЫ, ГОТОВЫЕ 
КОНСУЛЬТИРОВАТЬ АДМИНИСТРАЦИИ И НКО 

И ДЕЛИТЬСЯ УСПЕШНЫМИ НАРАБОТКАМИ
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Текст:  
Юлия 

БОРОДИНА

СПОРТИВНОМУ 
БУЛЬВАРУ БЫТЬ!

Дмитрий 
Чернятин
глава ЗАТО  
г. Железногорск

— Уважаемые железногорцы, благодаря вашей активности в следующем 
году завершится благоустройство Спортивной аллеи около стадиона 
«Труд» и городского парка! Итоги голосования за территорию для 
благоустройства в 2025 году подведены, победил проект «Спортивный 
бульвар» (третья очередь), его поддержали 13481 человек.
Благоустройство территории между парком и стадионом началось 
в 2022 году. На первом этапе была построена скейт-площадка, 
прогулочная зона, лавочки и освещение. В 2023 году появилась 
пешеходная зона, которая соединила стадион и парк. Для полного 
преображения территории остаётся только партер парка.  
Именно его благоустройством будем заниматься в следующем году.
Наполнение пространства обсудим на отдельных встречах, 
предполагается, что здесь появится многофункциональная площадка 
с зонами для отдыха и различных мероприятий, прогулочные дорожки 
с лавочками, дополнительное озеленение, освещение. Обязательно 
предусмотрим в проекте отведение воды с территории. При реализации 
второй очереди намеренно поднимали уровень тротуарной дорожки 
сверх проектных решений, спасибо помощи ФГУП «ГХК» в бутовом 
камне, сегодня видим положительные результаты этой работы.
Проект будет реализован в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды», входящей в национальный проект 
«Жильё и городская среда», инициированный Президентом России.
Благодарю за участие в голосовании наших жителей, волонтёров всех 
организаций и предприятий. Впервые Железногорск набрал рекордное 
количество голосов, перешагнув плановую отметку. Участие в опросе 
приняли 21326 человек, что на 5000 больше, чем в прошлом году!

Обращение с личной 
страницы в социальной 
сети Вконтакте

Голосов набралось более чем 
достаточно. И большую роль 
в этом сыграли волонтёры, 
которые помогали людям 

проголосовать. От ГХК и дочерних 
обществ работали 17 волонтёров. 
Вместе они охватили более половины 

численности предприятия и «дочек». 
Работали в общественных местах 
и подразделениях. Есть среди 
волонтёров и особо отличившиеся, 
которые собрали по 400 с лишним 
голосов. У них-то мы и спросили, 
каково это — быть волонтёром?

Наши горожане радеют за то, чтобы Железногорск становился уютней 
и комфортней. И в апреле дружно голосовали за благоустройство  
в 2025 году двух общественных территорий города, которое проходило  
в рамках федеральной программы «Формирование комфортной 
городской среды». Победил «Спортивный бульвар» (третий этап), 
это территория рядом со зданием «Спутник» в городском парке.

Татьяна Борисенкова
ведущий специалист ОСОиРК, 
координатор волонтёров  
ГХК и ЗХО

Дмитрий Мамонтов
инженер-механик ЗРТ  
и волонтёр со стажем

— Как волонтёр со стажем, знаю, 
насколько ответственно курировать 
проект. Важно самой показывать 
хорошие результаты, чтобы быть 
примером для других. Когда мне 
предложили стать волонтёром 
по голосованию за комфортную 
городскую среду, я восприняла 
это как азартную игру. Придумала 
несколько коротких фраз, с помощью 
которых можно было убедить 
незнакомого человека отдать 
свой голос, не побояться делиться 
кодом из телефона, объяснить 
важность этого голосования. 
Встречались и те, кто не поддавались 
убеждениям, но многие люди 
благодарили за то, что поучаствовали 
в голосовании. Волонтёрство дало 
мне и неожиданные приятные бонусы 
в виде встреч с давними хорошими 
знакомыми. Пользуясь случаем, 
хочу поблагодарить всех «своих» 
волонтёров за отличную работу.

— Волонтёр — это призвание, 
желание помогать людям всегда 
и везде. И это не только призвание, 
один ты ничего не сделаешь, всегда 
нужна команда. Моя команда — мой 
коллектив и моя семья. Семья всегда 
меня поддерживает. А коллектив 
оказывал содействие в голосовании. 
Участвуя в социальных проектах, 
ты делаешь мир вокруг пусть 
немного, но лучше. В этом году 
на просьбу проголосовать за 
формирование комфортной 
городской среды, в основном, 
реагировали положительно. Охотно 
сообщали свой номер телефона 
и приходящий код, выбирали 
понравившееся из предложенных 
пространств. Многие предлагали 
свои варианты для благоустройства. 
Кто-то хотел благоустроить проспект 
Ленинградский, кто-то предлагал для 
модернизации улицу Восточную.

Ц И ТАТА

Фото: 
Илья 

ШАРАПОВ
Текст: 

Татьяна 
ДОСТАВАЛОВА

БЕЛОСТОК, РОССОШЬ, ПОЛЬСКИЙ ТОРН И НЕМЕЦКИЙ МЕРКИШ-
ФРИДЛАНД — БОЕВОЙ ПУТЬ ПАВЛА МОИСЕЕНКО. ОН УЧАСТОВАЛ 
В ВОЗДУШНЫХ БОЯХ, ВИДЕЛ ГИБЕЛЬ ТОВАРИЩЕЙ И САМ ГОРЕЛ, 
БЫЛ ПОДБИТ ПОД ДАНЦИГОМ — И ВЫЖИЛ

ЭТО ИЗ 
ДОМАШНЕГО 
АРХИВА: СТРЕЛОК-
РАДИСТ ПАВЕЛ 
МОИСЕЕНКО, 
ТОТ САМЫЙ 
АМЕРИКАНСКИЙ 
«БОСТОН» 
И ОБЩЕЕ ФОТО 
ОДНОПОЛЧАН, 
СДЕЛАННОЕ 
В ДЕНЬ ПОБЕДЫ

22 июня 1941 года навечно в нашей 
истории. Начало Великой Отечественной 
войны забыть нельзя, слишком огромной 
ценой далась Победа, до которой было  
1418 тяжелейших и кровавых дней.  
И чем эти дни дальше, тем дороже 
воспоминания свидетелей. Павел 
Фёдорович Моисеенко — один из них. 
Участник Великой Отечественной,  
ветеран ГХК. Назло годам красив  
и крепок. Любит жизнь и Родину.  
И очень хорошо помнит войну.

ВОЙНА И МИР  
ПАВЛА 
МОИСЕЕНКО

В 1935-м семья переехала в Крас-
ноярск, где Павел закончил шесть 
классов и пошёл в ремесленное 
училище. Через год юного монтёра  
связи направили работать в Сухо-
бузимо. Из тёплой одежды было у 
него осеннее пальто. Ему полага-
лось 700 граммов хлеба. В столо-
вой — прокисшая капуста с кар-
тошкой. Ездил молотить зерно  
для Госфонда, и было оно горьким 
из-за полыни. Начальник почты, 
где парень работал, заставлял тор-
говать сеном на базаре. Выдержав 
полгода, он сумел попасть к на-
чальнику связи края, и его переве-
ли в Красноярск. 

Когда 10 ноября 1943 года Павла  
призвали, ему ещё и 17 не было. 
Спросили: куда хочешь? «В ави-
ацию!» — загорелся новобранец, 
бредивший самолётами и парашю-
тами. И, провалив экзамен в штур-
манскую школу, попал в ШМАС — 
школу младших авиаспециали-
стов, где его за полгода выучили на 
стрелка-радиста. Правда, пулемё-
та там не было, и вообще ничего, 
чему там учили, на фронте не при-
годилось…

ВОЙНА
«Бостоны», которые шли из США 
по ленд-лизу через родной Красно-
ярск, Моисеенко осваивал в Повол-
жье. В ноябре 1944-го часть пере-
дислоцировали в Белосток, в 325-ю 
ночную бомбардировочную ави-
ационную Осовецкую Краснозна-
мённую ордена Суворова дивизию, 
входившую в 4-ю Воздушную ар-
мию 2-го Белорусского фронта. И 
до Победы Моисеенко летал на Кё-
нигсберг, Берлин и не только. 

— Направили к капитану  
Ульянову, — вспоминает он пер-
вый вылет, едва не ставший  
последним. — Но там уже комп- 
лект. А вот у майора Холодного  
как раз стрелок заболел. Полетел  
я с ним. Обстрел начался,  
страшно! Но мы уцелели. А Улья-
нова сбили, и радист Андрей  
Ляшенко, считай, вместо меня  
погиб. С этим и живу. Тогда, от-
бомбившись, мы садились с такой 
низкой скоростью, что весь  
самолёт дрожал. Опять страшно! 
Но сели, и я первые свои боевые 
сто грамм выпил. Потом с Холод-
ным и в разведку летал, и бомбить.

У него порядка сорока боевых вы-
летов. Медали «За взятие Кёнигсбер-
га», «За Победу над Германией».  

И орден «Отечественной войны  
II степени» за бои в небе над поль-
ской Гдыней весной 1945-го, ког-
да атаковавшие их 19 «фокке-
вульфов» сбили четыре самолёта. 

«Война — это работа. В небе, 
чтобы выжить, главное — стре-
лять, не подпускать противни-
ка» — эту науку он усвоил на-
крепко, стремительно взрослея. 
И всякий раз, когда летели домой, 
на всю мощь включал радио и пел 
прямо в небе. 

Но не 16 апреля. Из наградного  
листа младшего сержанта Моисеен-
ко, про боевую операцию над Оде-
ром: «Осколки при зенитном об-
стреле повредили гидравлику само-
лёта, заклинило бомболюки, что не 
позволило выполнить бомбомета-
ние. При возвращении на аэродром 
застряла передняя стойка шасси. Са-
диться «на брюхо» с четырьмя бом-
бами весом 700 кг на борту край-
не опасно. Но удар об землю задних 
стоек поставил на место и перед-
нюю». Хорошим лётчиком был май-
ор Холодный!

Победу Моисеенко встретил в 
немецком Меркиш-Фридланде:

— Началась стрельба в воздух из 
винтовок, из самолётных турелей, 
из ракетниц. Стреляли все, и я всю 
обойму разрядил. Мы кричали: по-
беда, конец войне!

МИР
Вместо четырёх лет он отслужил 
семь с половиной, пересев на совет-
ский ТУ-2. В 1951-м демобилизовался. 
Вернулся домой, женился. В 1955-м  
через отдел кадров попал в Красно-
ярск-26, сначала на железную дорогу, 
потом уже по специальности, в свя-
зисты. Закончил вечернюю школу и 
Московский политехнический ин-
ститут. У горняков работал, на ГРЗ, 
на пенсию уходил как инженер по ТБ 
РСЦ. 33 года отдал фронтовик атом-
ной отрасли, и трудовых наград у 
него не меньше, чем боевых. Ядер-
ный щит СССР, обеспечивший мир, 
ковали пришедшие с войны. На ГХК 
их было 1200. Сейчас на учёте в сове-
те ветеранов один Моисеенко. Он не-
пременный участник всех торже-
ственных мероприятий 9 мая, был 
на митинге и в этом году вместе с 
сыном и внуком.

— Живу один, — заканчивает 
свой рассказ Павел Фёдорович. — Вот 
ёлка стоит. С 2014 года. Её жена на-
рядила. Последняя наша с ней ёлка 
была. Пусть стоит. Это талисман мой.

ОТКУДА ХАРАКТЕР
Братья Моисеенко пришли на Ени-
сей в 1870 году из-под Харькова. 
Пешком и в кандалах как сослан-
ные за убийство. Их догнала бу-
мага: ошибка, возвращайтесь! Но 
все пятеро, сразу оценив Сибирь, 
её поля, тайгу, зверя, птицу, рыбу, 
назад, где земли для них не было, 

не пошли. Поселились в Есаулово. 
Один из них, Павел Григорьевич, 
ездил на заработки на прииски и 
к рождению первенца уже отстро-
ился в Миндерле, став крепким се-
редняком. Это был дед нашего ге-
роя. А вот отец умер до его рожде-
ния, и растил мальчика дядя,  
Лаврентий Павлович.  



12 13

САМЫЙ ШИКАРНЫЙ!

СЕМЬИ 
АСТАФЬЕВЫХ 

И ВОРОБЬЕВЫХ 
ПО ПАВИЛЬОНУ 
«АТОМ» ГУЛЯЛИ 

ВМЕСТЕ.  
ОЧЕНЬ 

ВПЕЧАТЛИЛИСЬ 
МАСШТАБАМИ 

И ИНТЕРАКТИВОМ. 
И ЭКСКУРСОВОДУ 

МИХАИЛУ 
ПЕРЕДАЮТ 
ОГРОМНОЕ 

СПАСИБО

ПАВИЛЬОН «АТОМ» НА ВДНХ —  
ВЫСТАВОЧНЫЙ ПРОСВЕТИТЕЛЬС- 
КИЙ КОМПЛЕКС С КРУПНЕЙШЕЙ  
И САМОЙ СОВРЕМЕННОЙ В РОССИИ 
ЭКСПОЗИЦИЕЙ, ПОСВЯЩЁННОЙ 
ЯДЕРНОЙ ЭНЕРГИИ

СОСТОЯЛОСЬ ВРУЧЕНИЕ 
СЕРТИФИКАТА 

НА СЕМЕЙНУЮ ПОЕЗДКУ 
В ПАВИЛЬОН «АТОМ» 

ТРЕТЬЕЙ 
ПОБЕДИТЕЛЬНИЦЕ 

ФОТОАКЦИИ 
«МОЯ СЕМЬЯ — 

МОЯ РОССИЯ» — 
АНАСТАСИИ ЛЕБЕДЕВОЙ.  

ОНА ОТПРАВИТСЯ 
В МОСКВУ 

С ПЯТИЛЕТНИМ СЫНОМ 
ГРИШЕЙ И СУПРУГОМ 

СТАНИСЛАВОМ. ПОЕЗДКУ 
ПЛАНИРУЮТ НА ЛЕТО

Две семьи из трёх, выигравших поездки в павильон «Атом» в проекте 
«Моя семья — моя Россия» от Центра досуга и Горно-химического 
комбината, уже побывали в Москве и вернулись с множеством 
впечатлений. «Невероятно вдохновляющий, почти весь интерактивный  
и просто самый шикарный!» — так  они описывают главный атомный музей 
страны, посвящённый истории и достижениям отрасли.  
«Атом» открылся на ВДНХ в ноябре прошлого года.  
В апреле 2024-го здесь зафиксировали миллионного посетителя,  
а в мае провели душевнейшую экскурсию для железногорских семей.

Профсоюзный комитет НП МЦИК  
провёл детский творческий конкурс на тему 
безопасности и наградил победителей

НЕМНОГО ПРЕДЫСТОРИИ
Возможность выиграть поездку в 
Москву была у всех семейных же-
лезногорцев: в феврале Центр до-
суга и Горно-химический комби-
нат объявили патриотическую фо-
тоакцию к Году семьи про любовь к 
своему городу. Чтобы попытать уда-
чу, нужно было выложить в соцсети 
семейное фото с описанием на лю-
бимой локации Железногорска и за-
регистрироваться на розыгрыш пу-
тёвок. Таких публикаций набралось 
более двухсот, регистрацию прош-
ли 174 семьи, а соблюли все условия 
положения и были допущены к ро-
зыгрышу 145. 33 из них выиграли 
подарки. Но главными счастливчи-
ками стали три семьи.

АСТАФЬЕВЫ.  
ОСТАЛИСЬ БЫ В МОСКВЕ  
И НА МЕСЯЦ
Семья Астафьевых в столицу от-
правилась следующим составом:  
папа Дмитрий, мама Елена, шести-
летний сын Тимофей и дочь София 
девятнадцати лет. Для них это была 
первая поездка в Москву, поэтому и 
цели ставились амбициозные: уви-
деть как можно больше.

— Мы болеем за московский 
футбольный клуб «Динамо»,  
поэтому побывали на футбольном 
матче, который проходил на ВТБ-
арене, получили кучу положи-
тельных эмоций! — рассказывают 
Астафьевы. — Матч был очень на-
пряжённым, но тем интереснее, 
когда игра сложная и выигрывает 
всё-таки твоя команда!

Потом была обзорная экскурсия 
по Москве и исполнение мечты ма-
ленького Тимофея: ура, он увидел 
куранты! И обязательно Парк По-
беды — главный патриотический. 
Парк был открыт в 1995 году и по-
свящён победе над Фашизмом во 
Второй мировой войне. В мае там 
проходила выставка трофейной во-
енной техники из зоны СВО. Осма-
тривая экспонаты, можно было по-
беседовать с реальными участника-
ми спецоперации. 

— Рассказывали много инте-
ресного про технику: как эксплу-
атируется, в каких боях побыва-
ла, как подбили, отвечали на вопро-
сы. Многие с медалями, — говорит 
Елена. — Москва, конечно, впечат-
ляет: нужен, наверное, месяц, что-
бы её обойти! Мы бы остались хоть 
на месяц!

На последний день московских 
каникул оставили «Атом», и он 
принёс мощные впечатления. 

— Во-первых, у нас был прекрас-
ный экскурсовод, он тоже из закры-
того города и так интересно расска-
зывал — спасибо ему большое! — 
передают Астафьевы. — Из четы-
рёх павильонов, что мы посети-
ли, «Атом» самый шикарный. Вез-
де интерактив: есть локация, будто 
ты на настоящем атомном ледоколе: 
шум, вертолёты, северное сияние, 
белые медведи ходят, лёд трещит, 
Тимоха штурвал крутит — полное 
погружение! Даже качает. Весь па-
вильон — это прямо восхитительно! 
Такие эмоции! Экскурсия была час, а 
прошла как будто за 15 минут.

И сам ВДНХ, конечно, прекра-
сен. С фонтанами, зеленью и цве-
тущими тюльпанами, несмотря на 
холодную погоду. Огромное спаси-
бо за такую возможность везде по-
бывать! Даже не знаю, собрались бы 
мы когда-нибудь без такого заме-
чательного проекта от ЦД и ГХК!

ВОРОБЬЕВЫ  
НА ВОРОБЬЕВЫХ ГОРАХ
Многодетных Воробьевых длитель-
ный перелёт не напугал, в Москву 
отправились всем составом: папа 
Дмитрий, мама Елена, десятилет-
ний сын Валентин и малышки-
дочки — трёхлетняя Аделина и де-
вятимесячная Нина. Рассказывают, 
что делать всё вместе, большой се-
мьёй, им только за радость. За не-
сколько дней в Москве тоже посе-
тили многое. Первый день — Парк 
Победы и ВДНХ. Успели и в «Атом», 
и в Павильон регионов. Причём пе-
ресеклись с Астафьевыми: по «Ато-
му» ходили вместе. И также пе-
редают привет и огромное спасибо 
экскурсоводу Михаилу.

— Понравилось всё, — говорят 
Воробьевы. — Сначала думали, что 
для дочки в три года такая экскур-
сия слишком сложна, но на удивле-
ние детям было интересно. Адели-
на ходила по пятам за экскурсово-
дом, он классно взаимодействовал с 
детьми, экскурсию отвёл шикарно!  

Собирала  
Юлия 

РАЗЖИВИНА

С О Б Ы Т И Е

Необычный конкурс назывался «Сказки 
о безопасности» и был приурочен 
к профессиональному празднику — Дню 
химика. Идея такого конкурса была разработана 

уполномоченным по культуре безопасности ФХ Олесей 
Белякиной совместно с коллегами Олесей Бродовской, 
Павлом Жилкиным, Кириллом Митиным и признана 
одной из лучших практик. В проекте принимали участие 
дети работников Горно-химического комбината.

Текст:  
Наталья  

АЛЕКСАНДРОВА  
/НП МЦИК/
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Легко рассказывает, интересно, 
живо, всё по делу. Довольны, что хо-
дили именно с экскурсией, а не сум-
бурно. Словно путешествие из про-
шлого в будущее. Запомнилась часть 
экспозиции про проекты-мечты со-
ветских учёных, которые так и не 
были реализованы: например, авто-
мобили на атомном реакторе.

Впечатлили интерактивные  
экспонаты: масштабная модель 
атомного реактора, где под музы-
кальное и световое сопровождение  
показана его слаженная работа. 
И сборная модель идеального атом-
ного города, собранная из узнавае-
мых объектов всех ЗАТО: от Желез-
ногорска — Дворец культуры.

Побывали Воробьевы и в Пави-
льоне регионов, где целенаправ-
ленно искали Красноярский край с 
большой светящейся фигурой Ени-
сея. Здесь можно было интерак-
тивно подняться на торгашинский 
хребет, проплыть по Енисею, прое-
хаться на велосипеде по Краснояр-
ску и даже поучаствовать в запуске 
ГЭС. А чтобы обойти всю ВДНХ по-
надобится не один день.

Ну и, конечно, не могли Воробье-
вы не побывать на Воробьевых го-
рах. Это была принципиальнейшая 
позиция главы семейства. И ши-
карные фото с видом на МГУ и па-
норамой, открывающейся со смо-
тровой площадки, теперь одни из 
любимых в семейном архиве.

ЛЕБЕДЕВЫ  
И ПЛАНЫ НА ЛЕТО
Вручение сертификата на семейную  
поездку в павильон «Атом» на ВДНХ 
третьей победительнице фотоакции  
«Моя семья — моя Россия» —  
Анастасии Лебедевой — состоялось  
чуть позже, чем остальным, в связи  
с тем, что она была в отъезде.  
Анастасия отправится в Москву 
с пятилетним сыном Гришей  
и супругом Станиславом, который 
несёт службу в интересах нашей 
Родины в одной из войсковых  
частей страны.

Победительницу семейного кон-
курса наградили заместитель гене-
рального директора предприятия 
по капитальным вложениям Роман 
Беллер и его супруга Алёна. И это 
не случайность: дело в том, что се-
мья Беллеров тоже поддержала фо-
тоакцию, выложив своё фото, и их 
счастливый номерок ведущие вы-
тянули в первом розыгрыше.  
Посовещавшись, Беллеры решили 
поделиться удачей и передать воз-
можность выиграть поездку. Удача 
улыбнулась Анастасии!

— От всей души поздравляем с 
выигрышем в замечательном про-
екте Года Семьи, который объя-
вил наш Президент Владимир Вла-
димирович Путин. Поездка в пави-
льон «Атом» — уникальная воз-
можность посетить самый крупный 
в России просветительский ком-
плекс, посвящённый истории атом-
ной отрасли. Ярких, незабываемых 
вам впечатлений и драгоценных 
моментов для всей семьи! — поже-
лала, вручая сертификат победи-
тельнице, Алёна Беллер.

— В этом году мы с ребёнком ре-
шили участвовать во всех возмож-
ных активностях, и хоть были на-
строены на победу, звонок органи-
заторов стал для нас неожиданно-
стью. Приятной! Потому что та-
кие крупные призы мы никогда не 
выигрывали! — делится эмоция-
ми Анастасия Лебедева. — Поездку 
планируем на лето, настрой исклю-
чительно положительный. Любое 
дело, которое объединяет семью, 
всегда идёт на благо!

Фото 
предоставлены 
участниками 
событий

С О Б Ы Т И Е

БЕЗОПАСНОСТЬ —  
ЭТО КОГДА 
ВСЁ ХОРОШО 
И НИЧЕГО 
НЕ СЛУЧИТСЯ!

Ребятам от 6 до 10 лет предлагалось написать сказку, а 
подросткам от 11 до 14 лет — былину о безопасности или 
нарисовать комикс. В работе можно было использовать 
вымышленных персонажей, задача — описать историю о 
том, чего стоит опасаться в повседневной жизни в плане 
безопасности, где нужно быть осторожнее.

Самыми активными оказались младшие школьники — 
и сказку придумали, и рисунок нарисовали. В своих 
работах каждый участник проявил талант и фантазию. 
Победителями стали Никита Орлов (6 лет) и Алиса 
Загладкина (9 лет). Ребятам были вручены долгожданные 
призы, прозвучало много тёплых напутственных слов от 
организаторов конкурса.

Алиса Загладкина решила, что непременно расскажет 
свою сказку о безопасности одноклассникам в школе: 
«Безопасность — это когда тебя защищают, с тобой всё 
хорошо и ничего не случится!»

Все дети признались, что с удовольствием примут 
участие в подобных конкурсах, а организаторы пообещали 
придумать новые мероприятия.
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Alpha

Средняя температура воздуха ожидается +9, +22º,  
что близко к средним многолетним значениям.  

В тёмное время суток столбик термометра  
будет достигать +15º,  

днём воздух будет прогреваться до +24º.  
Согласно статистическим прогнозам, большинство 

дней в месяце без осадков,  
дожди — местами ливни, вероятнее всего  

в первой декаде и последней пятидневке июня. 

В ЗОНЕ НАБЛЮДЕНИЯ  
ГХК В МАЕ

Пункт 
контроля

Значения МАД, мкЗв/ч
мин. макс. сред.

с. Атаманово 0,10 0,14 0,14

с. Б. Балчуг 0,08 0,13 0,10

г. Железногорск 0,09 0,15 0,12

с. Сухобузимское 0,14 0,15 0,13

РАДИАЦИОННАЯ 
ОБСТАНОВКА

Мощность амбиентной дозы гамма-излучения  
(МАД) во всех пунктах контроля находилась практи-
чески на уровне естественного фона, измеренного 
в контрольных точках:
— в п. Емельяново МАД составляла 0,10 мкЗв/ч;
— в д. Крутая Емельяновского района — 
0,10 мкЗв/ч.

По информации лаборатории РЭМ ЭУ

Приемлемый уровень мощности дозы –   
менее 0,30 мкЗв/ч*.
* Постановление правительства Красноярского  
края от 18.12.2012 № 670-п

Материалы  
полосы:
Елена  
ДРУЗЬ

1 День защиты детей
5 День эколога
6 Пушкинский день России
8 День социального работника
12 День России
16 День медицинского работника
22 День памяти и скорби
25 День дружбы, единения славян
27 День молодёжи 
29 День Изобретателя и рационализатора

Погода
в июне

Юбилеи в июне 
отметят ветераны 
комбината

Праздники
июня

95 ЛЕТ
4 ИЮНЯ Муханова Калерия Иосифовна 
30 ИЮНЯ Дубовая Капиталина Петровна 

90 ЛЕТ
6 ИЮНЯ Данченко Вадим Иванович

85 ЛЕТ
1 ИЮНЯ Ситова Лариса Григорьевна
8 ИЮНЯ Тюменцева Валентина Фёдоровна
9 ИЮНЯ Черепанов Николай Викторович
17 ИЮНЯ Бобровский Виктор Георгиевич
17 ИЮНЯ Рыжова Муза Николаевна
19 ИЮНЯ Скляр Владимир Сергеевич
24 ИЮНЯ Ефимов Рудольф Константинович
24 ИЮНЯ Фалалеев Василий Кузьмич
26 ИЮНЯ Зенченко Антонина Павловна
28 ИЮНЯ Румянцева Нина Николаевна

80 ЛЕТ
3 ИЮНЯ Адамов Александр Нефедович
10 ИЮНЯ Гребенкин Алексей Петрович
20 ИЮНЯ Нестерова Людмила Ефремовна
21 ИЮНЯ Подгорнов Анатолий Сергеевич
25 ИЮНЯ Боярчук Станислав Иосифович
27 ИЮНЯ Сагалакова Ольга Куприяновна

75 ЛЕТ
1 ИЮНЯ Осипенко Николай Михайлович
15 ИЮНЯ Аксёнов Владимир Павлович
15 ИЮНЯ Кирпиченко Николай Фёдорович
19 ИЮНЯ Коростелев Николай Алексеевич

70 ЛЕТ
2 ИЮНЯ Вознесенский Сергей Дмитриевич
2 ИЮНЯ Лютенко Владимир Фёдорович
5 ИЮНЯ Рыбникова Наталья Ивановна
8 ИЮНЯ Бородулин Фёдор Александрович
10 ИЮНЯ Агафонов Леонид Михайлович
11 ИЮНЯ Коврыжных Нина Алексеевна
16 ИЮНЯ Котов Юрий Иванович
19 ИЮНЯ Шишкин Николай Егорович
20 ИЮНЯ Пенских Пётр Николаевич
24 ИЮНЯ Кононова Ирина Михайловна
24 ИЮНЯ Суслов Владимир Александрович

Фото:
Руслан 
РОСЛОВ  
Текст: 

Татьяна 
ДОСТАВАЛОВА

Такие соревнования прошли при поддержке Горно-химического 
комбината ко Дню Победы в Великой Отечественной войне

Лично-командные 
соревнования по 
стрельбе из пнев-
матического ору-

жия с оптическим прице-
лом «ЗАТО меткие» состо-
ялись в тире ГХК. Инициа-
тор — Региональная спор-
тивная общественная орга-
низация «Федерация стен-
довой стрельбы Краснояр-
ского края». Турнир прово-
дился при грантовой под-
держке благотворитель-
ного конкурса социальных 
инициатив ГХК «Преобра-
жая жизнь» среди учащих-
ся общеобразовательных 
учреждений и воспитанни-
ков военно-патриотических 
клубов от 14 до 18 лет, про-
живающих в Красноярском 
крае. Испытать себя в снай-
перской стрельбе решили 
команды из Железногорска, 
Подгорного, а также лесоси-
бирские кадеты. 

Организаторы турнира, в 
числе которых — городской 
Молодёжный центр и вете-
раны боевых действий, по-
святили его Сергею Стро-
илову, погибшему 5 июля 
2023 года в боях за Артё-
мовск. Стрелки Железно-
горска хорошо знали Сер-
гея. Являясь сотрудником 
ООО «ПРЭХ ГХК», он ра-
ботал судьёй-оператором, 
поддерживал порядок на 
стрелковом стенде комби-
ната. На СВО ушёл в октябре 
2022 года, получив повестку. 
Служил в составе десантно-
штурмовой группы.  

ВЗЯЛ 
И ПОТУШИЛ

В апреле в новостях Железногорска поя-
вился сюжет о том, как посетитель поту-
шил возгорание в МФЦ. Этим человеком 
оказался работник НП МЦИК ГХК Сергей  

Дьяков. Позже за предпринятые меры Сергей был 
награждён Почётной грамотой Специального  
управления Федеральной противопожарной 
службы №2 МЧС России. 

Но обо всём по порядку. Как рассказал Сергей, 
в МФЦ он пришёл с мамой, чтобы помочь разо-
браться с документами:

— Было около 11 часов — разгар рабочего дня. 
Как обычно, в центре находились посетители.  
Мы с мамой были на приёме у специалиста в 
зале №3, как вдруг забежали сотрудники центра 
и сообщили, что в одном из помещений пожар, и 
попросили всех выйти на улицу. Тут же раздался 
сигнал пожарной тревоги. Заглянул внутрь зала 
№1 и увидел, что в центре помещения горит по-
толочный светильник. Посмотрел по сторонам, 
увидел огнетушитель, просто взял его и поту-
шил огонь. Всё. Что тут ещё рассказывать?

Это уже позже стало известно, что причи-
ной возгорания послужило короткое замыкание 
проводки в потолочном светильнике. Как рас-
сказала руководитель МФЦ Татьяна Спружевни-
кова в интервью съёмочной группе городского 
телевидения, на момент возникновения пожара 
в центре было около сотни человек — посетите-
лей и персонала, включая пятерых маломобиль-
ных граждан.

В телесюжете руководитель МФЦ от имени 
коллектива поблагодарила Сергея за его своевре-
менные действия:

— Выражаю огромную благодарность за спа-
сение людей, сотрудников и имущества МФЦ. 
Здоровья вам и вашим близким!

Внимание к себе со стороны средств массовой 
информации Сергей считает излишним.

— Раньше, когда я работал на котельной ГХК, 
состоял в пожарной дружине. Видимо, чисто 
рефлекторно сделал то, чему в своё время об-
учался на тренировках. Погасил огонь, что тут 
геройского? Если не сделал бы это сразу, то к 
приезду пожарных (хотя они приехали очень  
быстро) очаг возгорания разросся бы, и кто его 
знает, что могло ещё произойти.

СПРАВИВШИСЬ С ПОЖАРОМ, 
СЕРГЕЙ ДЬЯКОВ НЕ ПОСЧИТАЛ 
НУЖНЫМ КАКИМ-ТО ОБРАЗОМ 

ЗАЯВЛЯТЬ О СЕБЕ. ДЛЯ ТОГО 
ЧТОБЫ ПОБЛАГОДАРИТЬ 

ГЕРОЯ, ПРИШЛОСЬ ИСКАТЬ 
ЕГО ЧЕРЕЗ МАМУ 

ГОСТИ ОТМЕТИЛИ ЧЁТКУЮ И ПРОДУМАННУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ 
СОРЕВНОВАНИЙ И ПОБЛАГОДАРИЛИ ЗА РЕДКУЮ ВОЗМОЖНОСТЬ 

ПОРАБОТАТЬ СО СНАЙПЕРСКИМИ ВИНТОВКАМИ

З Н А Й  
Н А Ш И Х !

И Т О Г И

К О М А Н Д Н О Е  
П Е Р В Е Н С Т В О :

I МЕСТО 
КГБОУ-ЛКК 
/Кадеты, Лесосибирск/ 
Тимофей Гисвайн  
и Сергей Семенков
II МЕСТО 
ПУЛИ-СПО1 
/Академия МЧС/ 
Иван Журкин  
и Арина Бонавцова
III МЕСТО 
ПЛАМЯ-26 
/Школа 106/ 
Руслан Щерба  
и Алиса Травкина

Л И Ч Н О Е  П Е Р В Е Н С Т В О :
I МЕСТО
Михаил Кострюков
II МЕСТО
Софья Кожуховская
III МЕСТО 
Даниил Кутузов

Награждён медалью 
«За отвагу» и «Орденом 
мужества» (посмертно). 

Родители героя поблаго-
дарили всех, кто поддержал 
их в самые тяжёлые дни. 

— Мы не остались один 
на один с нашей трагеди-
ей, — обратилась к участ-
никам и организаторам со-
ревнований Надежда Стро-
илова. — И неправда,  
что у нас молодёжь не та, 

что время не то. Наша мо-
лодёжь себя показывает 
с самой лучшей стороны. 
Надо?! Встали и пошли, не 
жалея живота своего. Как 
же не гордиться такой мо-
лодёжью?! 

Память всех павших за 
Родину — погибших на по-
лях сражений Великой Оте-
чественной войны, сражав-
шихся в горячих точках, се-
годняшних героев СВО  

участники соревнований 
почтили минутой молча-
ния.

В программе турнира 
было пять упражнений в 
командном зачёте («снай-
перская пара», «команд-
ная работа в тылу врага», 
«отход», «снаряжение 
магазина СВД», «разбор- 
ка-сборка АК-74»), а так- 
же личное первенство 
(«дуэль»).

ЗАТО МЕТКИЕ

С П О Р Т
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И НТЕ РА К ТИ В

РАДИОХИМИЧЕСКИЙ КРОССВОРД
В конце мая в нашей стране 
профессиональный праздник 
отмечали химики. А чуть раньше, 
между Днём радио и Днём химика, 
празднуется День радиохимика.  
И пусть событие это 
неофициальное, зато любимое 
представителями этой 
дефицитной для атомной отрасли 
специальности. Радиохимики — 
штучные и востребованные 
сотрудники. По следам их праздника 
публикуем радиохимический 
кроссворд авторства Виталия 
Орлова, инженера по наладке 
и испытаниям участка по 
эксплуатации средств измерений 
и автоматизации и АСУТП 
радиохимического производства.
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ВОПРОСЫ:
1. Родоначальник советского атомного 
проекта, «отец» атомной бомбы СССР.
2. Госкорпорация по атомной энергии.
3. Наука о качественных изменениях 
радиоактивных изотопов под влиянием 
изменения количественного состава ядра.
4. Тяжёлый хрупкий высокотоксичный 
радиоактивный металл серебристо-белого 
цвета.
5. Самая ответственная операция 
для получения диоксида плутония.
6. Ионизирующее излучение.
7. Атом, ядро которого способно 
к радиоактивному распаду.
8. Подгорная часть ГХК.
9. Высокотоксичный трансурановый 
элемент, светится в темноте за счёт 
собственного альфа-излучения.
10. Министр среднего машиностроения, 
возглавлявший советскую атомную 
отрасль с 1957 по 1986 гг.
11. Самый тяжёлый радиоактивный элемент 
из встречающихся в природе, основа 
ядерной энергетики.
12. Наименьшая частица химического 
элемента, сохраняющая его свойства.
13. Ценность Росатома с наивысшим 
приоритетом.
14. Процесс извлечения урана и плутония 
из растворов с помощью органики.
15. Углубление для размещения 
технологического аппарата.

РАЗГАДАВ КЛЮЧЕВОЕ СЛОВО,  
ВЫ УЗНАЕТЕ, ОТКРЫТИЕ ЧЕГО 
ОПРЕДЕЛИЛО РАЗВИТИЕ НАУКИ 
ОБЩЕСТВА В ТЕЧЕНИЕ ВСЕГО  
XX ВЕКА И ШИРОКО ИСПОЛЬЗУЕТСЯ  
В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ!


